



ICP

INSTITUT
CATHOLIQUE
DE PARIS

Soutenance

A l'ISTR, les mémoires d'étudiants, véritables pistes de réflexion

Le dialogue interreligieux et le pluralisme religieux étaient au centre des recherches de trois étudiants dont le travail a été salué.

Se former au dialogue interreligieux et au pluralisme

Découvrir les parcours



Trois récentes soutenances de mémoire d'étudiants de l'Institut de Science et de Théologie des Religions ont été remarquées.

Mission et dialogue interreligieux

Alexis Okdeh a soutenu son mémoire de Diplôme Supérieur de Sciences et Théologie des religions le 23 juin 2023 intitulé : *La théologie inclusiviste pluraliste de Jacques Dupuis. Sources, Confluents et Fondements magistériels.*

Dans le respect de la pérennité de l'annonce missionnaire et des documents magistériels, *Redemptoris missio* et *Dialogue et Annonce* notamment, Jacques Dupuis développe une théologie du pluralisme religieux et du dialogue interreligieux qui étaye, sans toujours le dire explicitement, un pluralisme religieux de principe, voulu par Dieu tout au long des alliances faites avec les nations, et qui perdurent, dont notamment celle conclue avec Noé.

À cette fin, Dupuis associe la « constitutivité » du Christ Sauveur Universel à l'action de l'Esprit-Saint qui souffle « là où il veut » et qui agit dans toutes les cultures et les traditions religieuses, en vue d'une même économie du Salut, celle voulue par le Père, seule source frontale du salut, par la médiation du Verbe, et l'action de l'Esprit. Depuis 1974, la pensée de Dupuis est guidée par cette certitude : « C'est l'influence de l'Esprit qui révèle l'action de Christ, et non l'inverse ».

Relations islamo-chrétiennes

Hesham el-Sheikh a soutenu son mémoire de Diplôme Supérieur de Sciences et Théologie des religions au Caire.

Le 31 août 2023, au sein des murs de l'Idéo, l'Institut dominicain d'études orientales, s'est tenu la soutenance de M. Hesham el-Sheikh. Étudiant azharien et prédicateur, il clôt ainsi trois années d'études conduites à l'Institut Catholique de Paris.

Le jury qui présidait ce moment se composait de M Mona Sabry, directrice du département français du Centre de langues d'al-Azhar, et du directeur du mémoire, le frère Emmanuel Pisani, qui dirigea l'ISTR durant deux mandats.

Le fait que cet événement se soit déroulé au Caire est porteur d'une signification profonde, puisqu'il incarne la **concrétisation d'une collaboration inédite**, née de la convention signée entre l'ICP et al-Azhar en 2016. Il témoigne ainsi du renforcement des **liens académiques tissés entre nos institutions**, et traduit notre volonté commune de **travailler ensemble des questions théologiques**.

L'importance de cette soutenance est d'autant plus marquante que M. Hesham el-Sheikh a consacré ses recherches à l'exploration de la **réception théologique du Document d'Abou Dhabi de 2019**, signé entre le **pape François et le Grand Imam d'al-Azhar**, dans les mondes **catholique et musulman**.

Cette approche singulière confère à son travail une dimension inédite qui permet déjà d'**éclairer les enjeux en matière de relations islamo-chrétiennes** du document sur la fraternité humaine, dans l'attente du Congrès PLURIEL qui aura lieu en février prochain à Abou Dhabi et où l'Idéo est partie prenante.

(Lettre d'informations de l'IDEO juillet-septembre 2023)

Dialogue avec l'islam

Jean-Philippe LANDRU a achevé son Diplôme Universitaire par la présentation de son mémoire intitulé : « **Dialogue avec l'islam : les catholiques français entre défiance et confiance, comment en sortir ?** ».

Ce mémoire consacré au dialogue entre chrétiens et musulmans aborde ce sujet selon trois axes : la position officielle de l'Église et l'avancée de la réflexion sur le dialogue depuis Vatican II, l'analyse sociologique et politique de la présence de l'islam en France à la source d'une défiance entre ces mondes religieux, et enfin comment, à partir de ces éléments construire au quotidien une réflexion sur la manière dont on doit rétablir « **une confiance éclairée** » entre croyants, source d'un bien vivre ensemble.

Sur la photo : Hesham el-Sheikh, Mona Sabry, Emmanuel Pisani, o.p.

Contact mail :

Sophie Chaffard-
Luçon

Lieu(x) :

Publié le 30 octobre 2023 – Mis à jour le 6 novembre 2023

A lire aussi

A LA
UNE

Tous les tags